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1979 年出生的杨利华到北京卖过菜，贩卖过服装，
也到鞋厂里当过流水线工人，后来又给人洗过车，经历
了一番生活的冷暖艰辛。回到泰安后，不甘一辈子在农
村生活的杨利华，投入所有积蓄，在岱岳区大汶口镇开
办了工艺品商店。随着生意不断兴隆，她又把店开到了
泰安，成立了婚庆用品公司。

人做好了，生意自然好起来

杨利华：从菜贩到婚庆老板
文/片 本报记者 李虎

十岁时，

跟着父母到北京卖菜

3 月 28 日，记者在光彩大市
场一家门店里见到了杨利华，一
进门店，喜字、花筒、请柬、台灯
等各种婚庆用品把整个门店装
点得十分喜庆。32 岁的杨利华坐
在公司里，从容地与客户沟通着
业务。

谈起创业经历，杨利华说：
“我家在宁阳农村，家庭条件并
不是很好，姊妹三人，我是老大，
10 多岁的时候父母去北京卖菜，
我也跟了去。“刚到北京人生地
不熟，我那时年龄小，也帮不上
父母什么忙，因为那时北京市场
上的独头蒜卖得很好，我就帮着
父母在进购来的蒜头中挑选独
头蒜。”在跟着父母卖菜的过程
中，逐渐摸到了门道，就向父母
要了钱，自己一个人在距离父母
摊位不远的地方卖菜。

卖菜的生活简单又艰苦，她
每天晚上 8 点就与卖菜过程中

结识的一个小伙伴去蔬菜批发
市场进货，两个小女孩推着一个
没有车座的平板车到达蔬菜批
发市场后批菜，步行来回接近 30
里，每天都要到凌晨 2 点左右才
能回到她们卖菜的市场。“那时
真是天当被，地当床，回到卖菜
的市场后，就拿出被子来，一个
人到菜垛上面去睡觉，另一个钻
到车底下去睡觉。但当时真不觉
得苦，每天都能赚五六十块钱，
很高兴。”杨利华说。

就这样，杨利华在北京卖了
8 年菜。

卖服装，

第一次损失 2000 元

1999 年，20 岁的杨利华因
为家庭原因从北京回到泰安，看
到泰安也发生了很多变化，就想
留在泰安。“我当时有个亲戚在
市场上卖东西，我就花 100 0 多
块钱进了一批秋衣、秋裤以及袜
子等针织物品，挨着她的摊子干
起买卖来。那时还挺年轻，不知

道疲劳，早上赶早市去卖袜子，
白天去泰山商贸城卖秋衣裤，晚
上再赶夜市卖这些东西，一天下
来得换好几个地方。”杨利华说，
她在亲戚家住了一个月，便独自
一人到外面租房住了。后来市场
经营思路调整，她便赶时髦干起
了时装生意。

“当时我不懂行，第一次就
进了 2000 多块钱的服装，直到
现在，这么多年不干服装生意
了，第一次进购的服装有些还在
我家里堆着呢。”杨利华说，干服
装生意时，需要从淄川进货，为
了节省白天的时间，一般市场上
的商贩们都是凌晨 2 点从市场
集合一块去淄川。但她租住的房
子离市场很远，又是一个人，每
次去淄川进货都得独自一人穿
过黑暗的小巷子去坐车。

“我会卖服装，但不会进货，
后来我就给一个南方老板在四
海商城专职卖服装，业绩很出
色，但因为长期只能在狭小的空
间里活动，身体变得很不好，经
常生病，最后就放弃了服装生
意。”杨利华说。

干婚庆，

创业走上了快车道

放弃服装生意，杨利华再次
去了北京，进了一家老乡开的面食
加工厂，干了几个月就又辞职去了
青岛。“当时我男朋友在青岛工作，
我就投奔他去了，后来就在青岛的
一家鞋厂找了一个流水线的工
作。”杨利华说，“我在流水线每天
工作 10 个小时，主要负责粘鞋底，
每天都和化学胶水打交道，浑身一
股味道，后来手就开始扒皮。”

“在外地不管赚多少钱，还是
有一种飘着的感觉，在青岛呆了
几年，就辞掉工作回来了。”杨利
华和丈夫先后从青岛回到家后，
两人商量着要干自己的一番事
业。经过很长时间的市场考察，杨
利华发现随着市民生活水平的提
高，大家对家里的装饰要求更高
了，所以做起了工艺品生意。“为
了这个项目，我考察了很长那时
间，期间还给人洗过汽车，最后打
定主意要做工艺品生意，但是家

里人不同意，我就个个攻破。最
后，家里人实在没办法，才勉强同
意。”杨利华说，与亲戚朋友借了
钱，就在大汶口镇开起了工艺品
店，起初市场并不认可，也没客
源。为了打开市场，不管认识不认
识，只要商业街上有红白公事，她
都拿着钱去参加。后来大家逐渐
熟识了，很多都是附近的商店介
绍过来的客户，生意逐渐好了。

“2008 年是奥运年，结婚的
特别多，当时婚庆市场非常火爆，
我们就投身进去了。当时，很多人
都是在批发商手中进货，但我们
都是直接到厂家的代销点进货，
进价低，所以售价也低。”杨利华
说，婚庆用品所涉及的东西多，很
多店家把某一个货品设极低的价
格吸引客户，再从其他方面找补
过来，但她从来没有这样干过。人
家不需要的婚庆用品，她就劝告
人家别买，很多人看她很实在，这
样就有了很多回头客。

“我们做生意真的没有太多
的秘诀，就是感觉不管干什么，先
做人后做事，人做好了，生意自然
会好起来。”杨利华说。


